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獲得第二十二屆國際潮團聯誼年會主辦權

汕頭向全球潮人發出“2024之約”

 撰文：龔春輝

汕頭華僑試驗區是中國唯一兼具“華僑”和“文化”內涵的國家級平台。  楊立軒 吳利婷 攝
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【本報汕頭訊】 6 月 26 日，第二十一

屆國際潮團聯誼年會團長暨秘書長會議在

海南省海口市召開，以不記名投票方式選

出第二十二屆國際潮團聯誼年會主辦單位。

汕頭為申辦單位之一，汕頭市委書記溫湛濱

用“辦合作共贏的經濟盛會”“辦尋根圓夢

的文化盛會”“辦薪火相傳的青春盛會”“辦

互助共用的團結盛會”進行申辦陳述。

數小時後，喜訊傳來——汕頭從 5 個

申辦單位中脫穎而出，成功獲得 2024 年第

二十二屆國際潮團聯誼年會的主辦權。

每兩年一屆的國際潮團聯誼年會，是

潮籍鄉親交流合作、共謀發展的重要平台，

它就像一條紐帶，把散落在世界各地的潮

人聯繫在一起，敦睦鄉誼、弘揚文化、促

進工商，服務社會。因此，汕頭將向全球

潮人發出“2024 之約”，邀請全球潮人共

用家鄉祖籍地的發展機遇。

事實上，這並非汕頭首次舉辦國際潮

團聯誼年會，卻可以說是最引人關注的一

次。改革開放 40 多年來，潮汕華僑華人在

汕頭經濟特區發展中功不可沒。邁進新時

代，改革開放的內涵、條件、要求同過去

相比有很大不同。在新時代經濟特區建設

中迎頭趕上，成為汕頭最重要的使命任務。

近年來，汕頭堅定不移走“工業立市、

產業強市”之路，加快建設現代化活力經濟

特區，深入做好新時代“僑”的文章，將“僑”

文化的紐帶越牽越緊，將海內外交流的大

門越開越大。� 楊立軒 吳利婷

用藝術語言傳遞大灣區發展脈動
安娜·冬琴科兒時經常隨家人參觀俄

羅斯國家東方藝術博物館，被館中展出的中

國書法和繪畫作品深深吸引。“一開始，我

喜歡靜靜觀摩畫上身著中式華服的美女，到

後來逐漸對生活中接觸到的中國元素產生了

濃厚興趣。”2012 年，從莫斯科東方國家

學院畢業後，她進入俄羅斯科學院遠東研究

所從事中國現代藝術研究，專注中國國畫和

書法方向。“從此，我的生活每天幾乎都與

中國息息相關。”她說。

推動俄羅斯和粵港澳大灣區的文化交

融互動，進而不斷增進兩地間的傳統友誼，

是安娜·冬琴科一直以來的心願。她注意到，

報告在部署未來五年重點工作任務時提到，

要深入推進大灣區文化圈和世界級旅遊目的

地建設，吸引海內外遊客前來領略科技之光、

文明之光、時尚之光。“廣州、深圳的現代

化傳遞出了大灣區都市的繁華之美，而嶺南

書畫等本土藝術讓我感悟到中華傳統文化的

獨特魅力。”

過去幾年，安娜·冬琴科與廣東書畫

界的朋友在廣州、莫斯科聯合舉辦了多場作

品聯展。2019年 9月，作為莫斯科“中國節”

系列活動之一，“風起灣區�共創未來”中

國（廣東）與俄羅斯合作交流故事會在莫斯

科舉行，她作為 7 名演講嘉賓之一，分享了

自己在不同文化間“穿梭”的感悟，展望密

切粵港澳大灣區與俄羅斯人文交流合作的新

路徑和新方向。“儘管我聽不懂粵語，但並

不影響我和大灣區本地畫家交流創作靈感。”

她說，當從事自己真正熱愛的事業時，就無

需擔心文化差異。

外遊寫生是畫家汲取創作靈感的重要一

環。“大灣區既有壯美山川、碧水藍天，也有

百年騎樓、老街古巷，還有林立的高樓大廈。”

安娜·冬琴科計劃在疫情過後邀請俄羅斯畫家

相聚粵港澳大灣區，組團前往廣州、深圳、珠

海、中山等地採風，用筆尖記錄下這一方水土

的秀色美景，用藝術語言傳遞大灣區發展脈動。

“繪畫藝術是沒有語言障礙的，我想要通過一

件件作品表達對廣東的熱愛，並以此幫助更多

外國人了解大灣區、了解廣東。”

努力搭建跨文化交流對話“彩虹橋”
安娜·冬琴科認為，俄中友好的快車

疾馳向前，也為俄羅斯與廣東多領域往來創

造了好條件，兩地之間的交流合作形式也在

不斷豐富。“報告提到要積極推動文化走出

去，深入開展對外文化交流和文化貿易，我

感覺正當其時、前景廣闊。”

國之交在於民相親，民相親在於心相

通。安娜·冬琴科認為，俄羅斯民眾對於中

國包括廣東，都抱著很友好的觀感。“這些

年，我常常到莫斯科各高校舉行中國文化公

開講座，在互動環節總有俄羅斯大學生讓我

分享對廣東的印象，尤其是學習經濟、金融

和管理等專業的學生，對廣東的快速發展很

感興趣。”她特別提到，許多俄羅斯年輕人

相信，中文會帶給他們更加美好的未來，一

些俄羅斯年輕人甚至在大學畢業後，還通過

各種途徑學習漢語、了解中國文化。

在廣東傳統藝術瑰寶中，除了嶺南書畫，

粵劇同樣牽動著安娜·冬琴科的心。她回憶，

每次來廣東都一定會約上朋友去“睇大戲”。

“舞台上，演員們穿著精緻多彩的服飾，在

伴奏下進行表演，優美的舞蹈、明麗的唱腔、

特別的旋律，我整個人被吸引住了。”她說，

隨著“中國文化熱”在世界範圍內持續升溫，

悠揚動人的粵劇已成為外國人了解中國文化

的獨特窗口，甚至是不同膚色的外籍青少年，

也迷戀上了粵劇。她堅信，在粵港澳大灣區

與世界的互動中，擁有深厚文化底蘊的粵劇

必將在未來發揮更重要的紐帶作用。

安娜·冬琴科很期待，廣東通過深入

推進文化強省建設，會給中俄文化藝術交流

帶來更大機遇。她留意到，報告透露白鵝潭

大灣區藝術中心、廣州國家版本館、廣東畫

院等文化設施基本建成或投入使用，還提出

未來要把白鵝潭大灣區藝術中心、廣州國家

版本館、廣東畫院、粵劇文化中心、人民藝

術中心、深圳歌劇院等打造成為文化新地標。

“過去，我和朋友曾在莫斯科策劃中

國書法與國畫展覽，受到各國朋友的歡迎。

今後，我希望能有機會在廣東這些文化新地

標舉辦俄羅斯藝術作品主題展，分享絢麗的

俄羅斯文化。”她期待，未來通過策劃組

織更多跨文化交流活動，為俄羅斯和粵港澳

大灣區的藝術家們搭建交融與創新的“彩虹

橋”，同時助力提升大灣區的文化感召力。

外眼看黨代會

 →安娜·冬琴科。

俄羅斯俄中友好協會中央理事會成員安娜·冬琴科：

希望組織俄羅斯畫家來大灣區採風
“我認真看了廣東省第十三次黨代會

開幕式的直播，很留意會場的掌聲。哪里
響起熱烈掌聲，我就會特別留心報告的那部分內容。”俄中友好協會中央理事會成員、
俄羅斯科學院遠東研究所高級研究員安娜·冬琴科研究當代中國藝術多年，足跡幾乎
覆蓋大半個中國，十分喜愛廣東，曾在廣州舉辦過個人畫展。“以畫筆為媒，我在廣
東交到不少好朋友。”她注意到，“文化”是廣東省第十三次黨代會報告中的高頻詞。

“報告中說，要‘釋放大灣區強大的經濟輻射力、文化影響力’，也提到要‘深
入開展對外文化交流和文化貿易’，這讓我對兩地友好交往的未來充滿期待。”安娜·冬
琴科希望在疫情過後組織俄羅斯畫家來粵港澳大灣區採風、辦展，同時邀請更多粵港
澳大灣區的藝術家走進俄羅斯開展講學及學術交流活動，以文化藝術作為紐帶，搭起
國際交流橋樑，加深交往、理解與合作。

【本報廣州訊】“企業已經從拼市場規

模，轉為比市場應變能力，數字化成為重塑

競爭力的抓手。”近日，由南方日報、廣州

大學共同主辦的“數實融合新生態”2022 南

方智享會主題沙龍活動在廣州舉行，專家學

者、企業嘉賓共聚一堂，共同探討數字化賦

能實體產業。

會上，南方日報和廣州大學聯合首發

廣東工業互聯網創新指數報告。報告顯示，

工業互聯網創新水平 20 強企業中，華為、

中興通訊和珠海聯雲位列前三，深圳的研祥

智能、廣州的魯邦通躋身前五。

廣東省工業互聯網創新水平 500 強企

業主要集中在大灣區城市，深圳 253 家，廣

州 148 家，珠海 36 家，佛山、東莞、中山、

惠州分別達 20 家、19 家、10 家和 6 家。工

業互聯網創新水平城市榜中，深圳、廣州、

珠海、東莞、佛山位列前五。

課題組還分析了廣東省 21 個城市所屬

179 個區縣（鎮街）中創新水平前 20 名分布

情況。從總體創新指數水平看，前20名均位

於大灣區，深圳有8個區進入前20名，其中

南山、寶安、福田位列前五，廣州有 6 個區

進入前20名，珠海香洲區位列第6。 郜小平

廣東工業互聯網創新指數出爐    深圳廣州珠海位列城市榜前三 

【本報廣州訊】�近段時間以來，受“龍

舟水”時節連續強降雨和上游來水疊加影

響，韶關、清遠等地出現重大汛情。企業

廠房被淹、設備及貨物泡水……如何減少

損失？廣東省稅務部門對現行有效的遭受

自然災害可以享受的稅收優惠政策措施進

行梳理，提醒企業做好資產損失的確認工

作，並保留好相關憑證，以便按實際受災

情況和相關稅收政策要求，申報企業所得

稅資產損失稅前扣除，或申請房產稅、城

鎮土地使用稅減免，或延期繳納稅款等。

稅務部門也在第一時間為企業災後復工復

產送上最合適的稅惠政策，並幫助做好企

業受災情況統計，助力企業渡過難關。

 曾美玲

廠房設備被淹
可申請稅收減免

順德 5月外貿進出口
總值大增42.6%

【本報順德訊】�6 月 27 日，筆者從佛

山海關駐順德辦事處獲悉，今年前5個月，

順德區外貿進出口總值 1203.8 億元，比上

年同期增長 18%，佔同期佛山市外貿總值

的 40.1%。其中，出口 1037.7 億元，增長

19.7%；進口 166.1 億元，增長 8.4%。

單 5 月，順德區外貿進出口總值 254.8

億元，增長 42.6%，其中，出口 213.9 億

元，增長 47.4%；進口 40.9 億元，增長

21.9%。� 熊程 關順

粵實現首貸服務中心
地市全覆蓋

【本報廣州訊】�在廣東，越來越多的

企業享受到了首貸服務中心提供的融資便

利。記者從人民銀行廣州分行了解到，截至

6月 27日，廣東已實現線上“粵信融”“首

貸服務中心”專區和線下首貸服務中心地市

全覆蓋。今年 1—5 月，“粵信融”平台累

計撮合首次貸款1.48萬筆、金額544.02億元；

線下首貸服務中心已受理首貸申請2172筆，

已促成企業獲得首貸金額 27.13 億元。

首貸是指在中國人民銀行征信報告中

無貸款記錄的企業或個人首次從銀行獲得

經營性貸款。由於小微企業和個體工商戶

缺乏銀企合作經驗、銀行開拓新客戶成本

高於維護老客戶，“首貸難”一直是小微

企業和個體工商戶融資困境的重要體現。

今年以來，廣東在全省範圍內推動建立“線

上 + 線下”全覆蓋的首貸金融服務體系，

營造首貸戶敢貸、願貸、會貸、能貸良好

氛圍，着力完善中小微企業和個體工商戶

融資服務長效機制。� 唐柳雯


